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心理医生：
轻柔地为他人擦去心中的灰尘

记者见到宁波心理咨询中心的心理医生张子霁时，他刚送走
一位需要接受心理咨询的来访者。离开时他对来访者说：“每个人
都有做不到的时候，希望你尝试着对自己宽容一点。”

征得了来访者的同意，他向记者分享了看诊的案例。来访
者是个完美主义者，他过去因为完美强迫症获得了一定的成就
——优秀的学历、进入名企，以至于产生了一种只要自己努
力，所有事情就必定有完美结果的想法。

但生活中并不是一帆风顺的，职场中总会遇到磕磕绊绊，
他渐渐觉得生活不受控制，开始产生焦虑、抑郁甚至自我否定
的消极情绪。

“大家很容易对抑郁症进行标签化，这只是个现象。”张子
霁认为这背后可能也会有积极的一面出现：“这只是潜意识的一
个提醒，提醒他之前的处事方式不够有效了，需要用新的方式
对待。”

张子霁的眼神很温和，给人一种值得被信任的感觉。他语
速平缓，听他说话，情绪很放松。

进入诊室内，浅色调的墙纸给人一种舒缓心情的感觉，墙
上有三幅暖色调的装饰画。用心理医生的话来说，他们需要帮
病患轻柔地擦去心中的一部分灰尘。

“成为一名心理治疗师需要相当大的情感投入，长期以往也
会遭遇耗竭感和疲惫感的侵袭。”已经在心理科工作了9年的张
子霁深有体会：“但心灵深处的相遇也会带来感动，这种心理体
验反而更能帮助我接纳和理解人心。”

选择这个职业，来自于奶奶的影响

“生活有两件事情，让我有无穷的兴趣和探索，无尽的星
空和深邃的人心。”从小，张子霁就对人心充满好奇，尤其是
奶奶对他有重要影响。奶奶义务担任着社区纠纷调解员的职
责，经常帮助大家排忧解难，而小时候的他就很好奇：“为什
么只是听人说话，就能让人变得开心？”

凭着这份好奇心，他报考了心理学专业，系统性地学习了
这门学科。“每位心理医生在从业之前，都应该接受专业的训
练，包括接受体验治疗——自己做来访者，接受心理治疗。”通
过对自己本身的了解，让自己的情绪变得更加中立客观：“或许
生活中有朋友可以开导你，甚至你难过朋友会陪着你一起哭，
但他给你的建议难免会有个人色彩。这与咨询室中所创造的交
流空间仍然是不同的，这份独特的、中立的、开放的咨访关
系，对于心灵疗愈有着不可取代的影响力。”

当初为什么选择成为心理医生呢？

几十平方空间里看尽人生百态

作为心理医生，他有被浓墨重彩的悲情萦
绕的一刻，也有在抑郁症病人开始微笑时温馨
包围的刹那。

他曾经为一位20岁不到的小女孩做治疗。
女孩因为一次意外，腿被截肢，同时在事故中
失去了重要亲人。她没有办法去心理诊室看
诊。而重症加强护理病房有探病的规定时间，
张子霁每次都在晚上对她进行治疗。

每次回去的时候，小女孩都会关切地说：
“张医生，回去的路上小心。”那一刻，他体会
到了人心深处的感动：“听起来一句普通的关
心，让她在面临亲人离世和肢体残疾的巨大苦
痛下，却还能给予他人关爱，真的很了不
起。”这让张子霁觉得无比温暖。

“心理治疗最奇妙的事情在于，你将有机
会能看到人心深处最脆弱的部分，以及最强韧
的部分。这份被给予的信任和见证心灵成长的
幸福感，可能是我坚持做心理医生的最重要的
理由。”

谈到最想了解职业，张子霁说是消防员：
“一方面消防员的工作让人敬佩，救人于水火。
另一方面他们的工作常处在生死一线，如何适
应这样的高压工作，是非常不容易的事情。”

最幸福的是
被给予深深的信任

赵灏凯是江北洪塘消防中队副中队长。2009
年12月，20岁的他选择入伍。“当初，我只想参
军，想当那种能扛抢打炮临阵杀敌的兵，没想到
会成为消防战士。”赵灏凯回忆说：“每一场救援
都像上一次战场，消防干久了慢慢就喜欢上了。”

入伍后，经过了三个月的新兵训练，他从一
名地方青年转变为一名军人；在中队通过半年严
格的训练，又成长为一名消防战士。一开始担任

“火场文书”的职务，负责拍摄记录整个救援灭
火行动，但他始终渴望能够冲锋在前，跟战友们
一起抱着水枪与火魔作斗争。

赵灏凯至今还深刻记得第一次出警坐上消防
车激动而又忐忑的心情；第一次进入火场兴奋而
又害怕的表情；第一次在交通事故中抬出全身是
血的被困人员的揪心；第一次闻见烧焦的尸体的
反胃；第一次受到被救者感谢的喜悦……正是这
无数个第一次让他逐渐地成长，成为一名优秀的
消防员。

他说：“消防队员作为和平年代最危险的兵
种，我们永远不知道，意外和明天哪个先来。只
有不断的学习，不断的锻炼，才能使自己变得更
强大。”

2011年11月，赵灏凯因为工作突出，被提
拔为班长。2012年6月，在部队的培养下，同时
经过自己的不懈努力，成功考入军校。刻苦学习
了三年后，回到宁波消防做了一名消防干部，继
续为消防事业奉献着。

许许多多的第一次，磨练了他

张子霁的工作很规律，6点45起床，7点55分正式进入工
作状态。在来访者到来前，他会先翻阅案例记录，做些准备。

一天大概会有五六个来访者。每个来访者都曾有一段非
同寻常的人生经历，他颇为感慨：“我虽然只是坐在几十平方
的诊疗室，但好像接触到了人生百态。”

他会到各大高校的心理咨询机构担任督导，提高高校心
理工作者的能力，帮助解决学生心理问题；到医院隶属的心
理咨询培训学校中担任讲师，讲授培养心理咨询师的课程；
到社区或单位进行公益性的对外讲座，普及和增进大众对心
理学知识的理解；到未成年人法院，为违法犯罪的青少年进
行心理评估和帮扶的工作……

“很多时候心灵的治愈并不意味着症状应该百分百消失，
而是滋生出和症状一起相处的能力，好像某种心灵免疫力，
这可能才是真正的治愈。”张子霁说：“新手的咨询师常常带
着过高的预期，虽然心理医生需要和病患共情，但是也要记
住心理医生不是‘救世主’，他拯救不了所有人。所以你过度
卷入和投入，会对自己造成伤害。”
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冬令时，赵灏凯每天早上六点起床，六点零五分集合，带领着队伍开
始一小时的早操训练。每天必须进行交接班——对车辆，装备器材逐一进
行检查保养，确保每一次出警行动中安全可靠。

一旦接到警情，他们从听到警铃到穿好战斗服，登上消防车，消防车
开出车库，整个过程不超过1分钟时间。

赵灏凯说：“在我们消防员看来，每一秒都是生命，一分一秒都可能
决定着一个人的生死。所以我们要尽可能做到最快，才能减少生命和财产
的损失。”

“不少人以为消防员除了出警，其他时间都很空闲。其实不出警的情
况下，我们每天都要进行各种体技能训练。”

都说“台上一分钟，台下十年功”，消防员这一行亦是如此。赵灏凯
说：“消防工作容不得一丝马虎，因为火场从来没有重来的机会。只有每
日重复高强度的训练，才能保证在事故现场体能跟得上，操作零失误。”

他们每天必练登楼训练项目。穿着笨重的战斗服行动已经很是不便，
再加上空气呼吸器、水带等消防器械装备，达20公斤左右。带着这样沉
重的装备，还要一口气登上10层楼。

“这个项目体力消耗非常大，登完一趟可能就不能动弹了。”赵灏凯
说：“就算是冬天，登楼项目训练完，大家的衣服都会湿透。”

很多职业人来说，一天工作八小时，下班结束就能回家，而消防官兵
却没有办法常伴家人左右。

台上一分钟，台下十年功

最令赵灏凯感到印象深刻是11·26宁波小区爆炸事故。“这是我当
消防官兵以来遇到的最大的事故。”在这次紧急救援中，赵灏凯作为江北
洪塘消防中队的指挥员，第一时间到达现场，亲自带领攻坚组进入内部
搜索、抢救被困人员。经过 9个小时的奋战，成功营救出 5名被困人
员，疏散群众30余人。

除了触目惊心的画面，还有温暖人心的瞬间。有一回，一名母亲和
小女孩被困于电梯之中。赵灏凯一行人赶到现场进行救援，当电梯打开
的那一刹那，小女孩儿突然冲出来扑到赵灏凯身上，一把将他抱住了，
那一刻他内心柔软的一部分被击中：“每次通过救援帮了他人，总是感觉
自己被需要，消防工作非常有价值，累点辛苦点也都是值得的了。”

赵灏凯说很想了解书法家，因为他很遗憾小时候没练好书法。常言
道“字如其人”，又说“字是人的第二张脸”。如今他看到一个人字写得
好，仍然会特别羡慕。偶尔他也会去看一些书法展。

救援他人，累点苦点也有价值

记者 俞蓓苗

●你点我访

消防员：
每日坚持扛着20公斤装备爬十层楼
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左一为赵灏凯


